
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 19.07.11 

Der Oberbürgermeister 
 
 

Niederschrift 
 
 
 
     
 Sitzung - BA-SFM/009(V)/11 

Gremium     
 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     
     

Betriebsausschuss SFM Dienstag, 
21.06.2011 

Beratungsraum 
Dezernat II 
J.-Bremer-Straße 8 
Raum 414 

18:00Uhr 19:30Uhr 

     

Tagesordnung: 

 
  Öffentliche Sitzung 
  
  
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
  
2 Bestätigung der Tagesordnung 
  
  
3 Genehmigung der Niederschrift vom 28.04.2011 
  
  
4 Anträge 
  
  
4.1 Themenjahr Reformationsjubiläum A0038/11
  
  
4.1.1 Themenjahr Reformationsjubiläum S0117/11
 BE: FB 41 
  
4.2 Gedenken an die Geschwister Scholl A0034/11
  
  
4.2.1 Gedenken an die Geschwister Scholl A0034/11/1
  
  
4.2.2 Gedenken an Geschwister Scholl A0034/11/2
  
  
4.2.3 Gedenken an die Geschwister Scholl S0113/11
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 BE: K-Büro 
  
4.3 Ersatzpflanzungen für den Bau der Nord-Süd-Verlängerung A0031/11
  
  
4.3.1 Ersatzpflanzungen für den Bau der Nord-Süd-Verlängerung S0106/11
 BE: Amt 61 
  
4.4 Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt A0030/11
  
  
4.4.1 Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt A0030/11/1
  
  
4.4.2 Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt A0030/11/2
  
  
4.4.3 Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt S0073/11
 BE: Amt 61 
  
5 Beschlussvorlagen 
  
  
5.1 Jahresabschluss 2010 des Eigenbetriebes Stadtgarten und 

Friedhöfe Magdeburg (SFM) 
DS0201/11

  
  
6 Informationen 
  
  
6.1 Erweiterung der Spiel- und Freizeitfläche am Europaring I0132/11
  
  
7 Verschiedenes 
  
  
7.1 Baumfällungen III. Quartal 2011 
  
  
7.2 Sonstiges 
  
  

 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r 
Beigeordneter Klaus Zimmermann  
Mitglieder des Gremiums 
Stadtrat Bernd Krause  
Stadtrat Alfred Westphal  
Stadtrat Gregor Bartelmann  
Beschäftigtenvertreter 
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Herr Ralf Blitz  
Frau Eva Fischer  
Geschäftsführung 
Frau Ines Glauer  
 
Mitglieder des Gremiums 
Stadträtin Ursula Biedermann  
Stadtrat Hans-Dieter Bromberg  
Stadtrat Frank Schuster  
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 Öffentliche Sitzung 
 
 
 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Herr Zimmermann eröffnet die Sitzung des Betriebsausschusses SFM. Der Ausschuss ist mit 8 
stimmberechtigten Vertretern beschlussfähig.  
 
 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung 
 
Der Tagesordnung wird ohne Änderung zugestimmt. 
 
 
 
 
3. Genehmigung der Niederschrift vom 28.04.2011 
 
Der Niederschrift zur Sitzung vom 28.04.2011 wird ohne Änderungen zugestimmt: 
 
 
 
 
 
Abstimmung:  6 – Ja-Stimmen  0 – Nein-Stimmen 2 - Enthaltungen 
 
 
 
4. Anträge 
 
 
 
4.1. Themenjahr Reformationsjubiläum 

Vorlage: A0038/11 
 
Herr Dr. Kärgling vom FB 41 informiert zum Sachstand. Stadtrat Westphal sieht keine 
Notwendigkeit den Antrag im BA-SFM zu beraten. Dem Eigenbetrieb obliegt in Vorbereitung des 
Reformationsjubiläums 2017 die Umsetzung der Spendenaktion „500 Apfelbäume für 
Magdeburg“. Diese Thematik ist weder Bestandteil der Bewerbung zur Kulturhauptstadt 
Europas noch für den vorliegenden Antrag von Belang. Die Mitglieder des BA-SFM schließen 
sich dieser Auffassung an. 
 
Antrag zur Geschäftsordnung: 
Der A0038/11 wird nicht durch BA-SFM behandelt.  
 
Abstimmung:  7  – Ja-Stimmen 0  – Nein-Stimme 1  – Enthaltung 
 
 
Beschluss:  
Der Antrag A0038/11 wird nicht durch den BA-SFM behandelt. 
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4.1.1. Themenjahr Reformationsjubiläum 

Vorlage: S0117/11 
 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
 
4.2. Gedenken an die Geschwister Scholl 

Vorlage: A0034/11 
 
Frau Schweidler vom Kulturbüro erläutert die Stellungnahme der Verwaltung. Stadtrat Tietge 
hat keine Einwände, schlägt jedoch vor über eine markantere Schrift auf der Gedenktafel 
nachzudenken. Frau Andruscheck informiert, dass in Abstimmung mit der Unteren 
Denkmalbehörde die Gedenktafel in einem ordentlichen Zustand ist.  
 
 
Abstimmung:  (8)  – Ja-Stimmen (0)  – Nein-Stimme (0) – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Antrag A0034/11 zur 
Beschlussfassung. 
 
 
4.2.1. Gedenken an die Geschwister Scholl 

Vorlage: A0034/11/1 
 
 
Abstimmung:  ( 7 )  – Ja-Stimmen (0 )  – Nein-Stimme (1 ) – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Änderungsantrag A0034/11/1 zur 
Beschlussfassung. 
 
 
4.2.2. Gedenken an Geschwister Scholl 

Vorlage: A0034/11/2 
 
 
Abstimmung:  (7 )  – Ja-Stimmen (0)  – Nein-Stimme (1 ) – Enthaltung 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Änderungsantrag A0034/11/2 zur 
Beschlussfassung. 
 
 
4.2.3. Gedenken an die Geschwister Scholl 

Vorlage: S0113/11 
 
 
Der Betriebsausschuss SFM nimmt die Stellungnahme S0113/11 zur Kenntnis. 
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4.3. Ersatzpflanzungen für den Bau der Nord-Süd-Verlängerung 

Vorlage: A0031/11 
 
Stadtrat Salzborn erläutert die Notwendigkeit das Überleben der Bienenvölker in der Stadt 
durch die Pflanzung geeigneter Bienenweidegehölze zu sichern. Frau Keller vom 
Stadtplanungsamt gibt über die geplanten bzw. bereits ausgeführten Maßnahmen Auskunft.  
 
 
Abstimmung:  8  – Ja-Stimmen 0  – Nein-Stimme 0 – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Antrag A0031/11 zur 
Beschlussfassung. 
 
4.3.1. Ersatzpflanzungen für den Bau der Nord-Süd-Verlängerung 

Vorlage: S0106/11 
 
 
 
Der Betriebsausschuss SFM nimmt die Stellungnahme S0106/11 zur Kenntnis. 
 
 
4.4. Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt 

Vorlage: A0030/11 
 
Stadtrat Krause nimmt kurz Stellung und verweist auf den Änderungsantrag A0030/11/2 des 
Ausschusses für Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr, der den Aspekt „Barrierefreiheit“ 
beinhaltet. Frau Keller vom Stadtplanungsamt erläutert die Stellungnahme der Verwaltung. Das 
Ende der 90-er Jahre aus Fördermitteln gestaltete Areal hat eine Bestands-Bindefrist von 25 
Jahren.  
 
Stadtrat Salzborn kritisiert die Verschmutzung des Gewässers durch Müll. Er sieht das 
Problem nicht in der Gestaltung der Örtlichkeiten. Er gibt zu bedenken, ob eine barrierefreie 
Erreichbarkeit unabdingbar ist. 
 
Stadtrat Westphal hält den derzeitigen Zustand für ausreichend. Für einen weiteren Umbau der 
Anlage sind seines Erachtens keine Haushaltsmittel vorhanden. 
 
Stadtrat Krause stellt fest, dass in den Monaten der Putzaktion viel gemacht wurde. Den 
engagierten Bürgern sowie den Mitarbeitern des EB SFM gebührt großes Lob. Kritisch sieht er 
allerdings den Zustand des Weges auch im Hinblick auf die geforderte Barrierefreiheit.  
 
Stadtrat Salzborn teilt diese Auffassung und hinterfragt den Begriff „Barrierefreiheit“. 
Herr Zimmermann macht darauf aufmerksam, dass dies gesetzlich definiert ist.  
 
Frau Andruscheck erklärt, dass die Mitarbeiter des EB wöchentlich im Einsatz sind, um die 
Verunreinigungen zu beseitigen. Sie bestätigt, dass Bürgern, die auf eine Gehhilfe angewiesen 
sind, das Herantreten an den Aussichtspunkt durch das umgebende Polygonalpflaster nur 
schwer möglich ist. Hier ist die Möglichkeit zu prüfen, ob durch das Verlegen eines ca. 1,50 m 
breiten Betonpflasterstreifens Abhilfe geschaffen werden kann. 
 
Stadtrat Westphal bittet um Vorlage des Ergebnisses zur nächsten Sitzung des BA-SFM. 
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Abstimmung:  1  – Ja-Stimmen 7  – Nein-Stimme 0 – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Antrag A0030/11 nicht zur 
Beschlussfassung. 
 
 
4.4.1. Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt 

Vorlage: A0030/11/1 
 
 
Abstimmung:  5  – Ja-Stimmen 2  – Nein-Stimme 1  – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Änderungsantrag A0030/11/1 zur 
Beschlussfassung. 
 
 
 
4.4.2. Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt 

Vorlage: A0030/11/2 
 
 
Abstimmung:  3  – Ja-Stimmen 5 – Nein-Stimme 0 – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Änderungsantrag A0030/11/2 nicht zur 
Beschlussfassung. 
 
 
4.4.3. Konzept zur Aufwertung des Sternsees in Neu Olvenstedt 

Vorlage: S0073/11 
 
 
 
Der Betriebsausschuss SFM nimmt die Stellungnahme S0073/11 zur Kenntnis. 
 
 
5. Beschlussvorlagen 
 
 
 
5.1. Jahresabschluss 2010 des Eigenbetriebes Stadtgarten und 

Friedhöfe Magdeburg (SFM) 
Vorlage: DS0201/11 
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Frau Andruscheck informiert, dass die Prüfung des Jahresabschlusses 2010 in diesem Jahr 
durch das Rechnungsprüfungsamt erfolgte. Herr Klapperstück erläutert das Prüfergebnis 
anhand einer PowerPoint-Präsentation. 
 
Herr Zimmermann erklärt, dass die Abrechnungen Friedhofsbereich und öffentliches Grün 
differenziert erfolgen. Der Betriebsabrechnungsbogen wird dem Rechnungsprüfungsamt 
vorgelegt und kann im SFM auch eingesehen werden. Dieser ist nicht Gegenstand eines 
Jahresabschlusses.  
 
Frau Andruscheck nimmt Stellung zur Äußerung von Stadtrat Westphal zum Jahres- 
überschuss.  
 
Stadtrat Salzborn fragt an, wie viel günstiger die Prüfung des Jahresabschlusses durch das 
Rechnungsprüfungamt war. Die Kosten für die Prüfung des Jahresabschlusses 2009 betrugen 
7.735 EUR, 2010 7.297,64 EUR. 
 
Stadtrat Westphal hinterfragt die Höhe des Stundensatzes. Dieser liegt aktuell bei 55 EUR, 
erläutert Herr Klapperstück und verweist auf den Beschluss des Stadtrates zur DS0474/10. 
 
Stadtrat Krause stellt auffällige Einsparungen bei der Saison fest und fragt an, ob die 
notwendigen Arbeiten mit dem vorhandenen Personal zu leisten sind. Frau Andruscheck geht 
inhaltlich auf die einzelnen Fragen ein. 
 

- 19:00 Uhr – Herr Salzborn  verlässt den Raum bis 19:05 Uhr – 
 
Herr Blitz macht darauf aufmerksam, dass bei weiteren Einsparungen keine höheren 
Leistungen erwartet werden können. Frau Andruscheck verweist auf den Antrag des 
Stadtrates zur Erarbeitung eines Grünpflegekonzeptes durch das Stadtplanungsamt. 
Frau Fischer ergänzt, dass mit dem Grünpflegekonzept den Bürgern eine vernünftige Basis 
geboten wird, was die Stadt im öffentlichen Grün leisten möchte. Dabei dürfen solche 
unwägbaren Ereignisse wie die aktuellen Sturmschäden nicht außer Acht gelassen werden. 
 
 
 
Abstimmung:  7  – Ja-Stimmen 0  – Nein-Stimme 1 – Enthaltung 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat die DS0201/11 zur Beschlussfassung. 
 
6. Informationen 
 
 
 
6.1. Erweiterung der Spiel- und Freizeitfläche am Europaring 

Vorlage: I0132/11 
 
 
 
 
Beschluss:  
Der Betriebsausschuss SFM nimmt die Information I0132/11 zur Kenntnis. 
 
 
7. Verschiedenes 
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7.1. Baumfällungen III. Quartal 2011 
 
 
 
Die Liste der aktuellen Baumarbeiten wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
7.2. Sonstiges 
 
Stadtrat Krause informiert über eine Anfrage der GWA, warum die Bänke an Olven I entfernt 
wurden. Frau Fischer meint, dass die alten Bänke nicht mehr zu reparieren waren. Da eine 
Neuanfertigung der an dieser Stelle vorhandenen halbrunden Bänke sehr kostenintensiv ist, 
wurden die in der Stadt üblichen Bänke aufgestellt.   
 
 
 
 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Klaus Zimmermann Katja Stiele 
Vorsitzende/r Schriftführer/in 
 
 




